

JACA ESPAÑOLA

ÓRGANO DE LA OFICINA DE PRENSA Y PROPAGANDA

Diario Patriótico -- Núm. 630



29 Julio 1938

III Año Triunfal

La Guerra Mundial

El día 1 de agosto de 1914 la fiebre de las movilizaciones se extiende por toda Europa, iniciándose el fuego de la guerra más terrible que ha padecido la humanidad.

Un año tras otro, van pasando por el escenario de la guerra millones y millones de combatientes, y en el transcurso de los cuatro años y medio que dura la contienda, Alemania y sus aliados, Bulgaria y Turquía movilizan 24 millones de hombres y la Entente 45.

Y fechas y nombres van pasando a la posteridad como las más grandes batallas que conoce la historia. Así Tannenberg y los lagos masurianos son muestras de la guerra estratégica, y detrás de Verdún se oculta la tragedia implacable de la guerra de material. Medio millón de muertos fué la consecuencia de esta batalla para Alemania y 700.000 para Francia.

El día 8 de noviembre de 1918 la revolución obliga a un ejército que no fué derrotado a celebrar en el bosque de Compiègne un armisticio y los héroes del frente se ven condenados a vivir los tristes años de una revolución y un régimen que negaban los valores por ellos defendidos.

El recuerdo eterno de las potencias centrales a sus tres millones y medio de muertos y el de las aliadas a sus cinco millones de caídos parecía que habían de ser la mejor garantía de la paz, pero un orden injusto, impuesto por una odiosa política, ha arrastrado las consecuencias de aquella catástrofe hasta nuestros días.

Alemania, país que además de sufrir la guerra ha tenido que soportar las mutilaciones y vejaciones de una paz

injusta, y al que una innoble pero acertada propaganda echó todo el peso de la culpa, se ha levantado de la ruína en que se pretendió sumirla y es hoy uno de los más firmes sostenes de la paz.

Todo su empeño lo ha puesto en sacar las consecuencias de esta guerra y gracias a su Führer ha creado una comunidad nacional que hará imposible que Alemania, en caso de ser atacada, se vea obligada a abandonar su defensa debido a una descomposición de la retaguardia. Si detrás de la frase: «No sé de ningún partido, sólo sé que hay alemanes», pronunciada el día 4 de agosto de 1914 se hubiera escondido la realidad y aquéllos sobre los que pesaba la responsabilidad del Gobierno no hubiesen tendido la mano conciliadora a los dirigentes del marxismo, sin darse cuenta de que los villanos no saben del honor, la contienda no habría tenido tan triste fin para el Reich.

Alemania está gobernada hoy por un soldado de la Guerra Mundial, Adolf Hitler. Y el nacionalsocialismo, que se forja en las trincheras y reúne desde sus primeros días a excombatientes, desea vivir en paz y evitar que se repitan los horrores pasados.

El rearme alemán que asegura la defensa de la gran Alemania y el Plan Cuadrienal que da al país la independencia económica y la autonomía en los suministros son, en el mundo de la paz armada, medios que evitan cualquier deseo guerrero que pudiera surgir desde afuera.

Vigilad el espionaje enemigo y detened y denunciad a los traidores

Comunicado Oficial

PARTE OFICIAL DE GUERRA del Cuartel General del Generalísimo, con noticias recibidas hasta las 20 horas del día de hoy:

En el frente de Extremadura ha continuado hoy el avance de nuestras tropas, habiendo sido brillantemente conquistado el pueblo de Aldehuelas, las cotas 541, 542 y 571 que constituyen el Cerro Gómez y también otras importantes posiciones al Sur de Puertollano, después de derrotar al enemigo que intentó oponerse a nuestro avance y que sufrió numerosas bajas y abandonó gran cantidad de material y prisioneros.

En la bolsa de la Serena han proseguido las operaciones de limpieza, siendo varios los centenares de presentados y prisioneros cogidos hoy, entre los que se cuentan un comisario político y algunos jefes y oficiales. Se ha seguido cogiendo mucho material que aumenta el de los días pasados, siendo tan enorme la cantidad recogida que no ha sido posible clasificarlo hasta ahora a pesar de la actividad desplegada por nuestro servicio de recuperación.

En el frente de Valencia se han rechazado algunos contraataques de los rojos en el sector occidental.

En los demás frentes, sin novedades dignas de mención.

ACTIVIDAD DE LA AVIACION.— Ha sido grande la actividad desplegada por nuestra aviación en el día de hoy, habiendo cooperado a las operaciones de las fuerzas de tierra y bombardeando las concentraciones enemigas causando en ellas elevadísimas pérdidas.

De orden de S. E. — El General Jefe de Estado Mayor, *Francisco Martín Moreno*.

Salamanca 28 Julio de 1938. — III Año Triunfal.

Junta Municipal de Sanidad

Siendo la época estival la más propicia para la presentación de las enfermedades de origen hídrico, destacando entre estas la fiebre tifoidea, la Junta Municipal de Sanidad, velando por la más completa salubridad del vecindario de Jaca y su colonia veraniega, aconseja las prevenciones siguientes:

1.^a Usar para la bebida el agua de San Salvador, de garantía siempre absoluta en el aspecto sanitario, y que presenta además la facilidad de ser recogida en cualquier momento a una baja temperatura, que la hace deliciosa.

2.^a Proceder a la vacunación antitífica, medida que se va haciendo obligatoria en la mayoría de las ciudades modernas, ya que con un mínimo de molestia, se queda totalmente a cubierto de una infección, que los fuertes calores, de esta temporada pudieran llevar consigo.

Nadie vea en los consejos que preceden la menor señal de alarma. Son normas que aparecen estos días en la prensa de todos los países y que este año, en España, la misma guerra hace más necesario su exacto cumplimiento.

Jaca 23 de Julio de 1938. — Tercer Año Triunfal. El Inspector Municipal de Sanidad, *Agustín Castejón*.

Una función de buen recuerdo

Se celebró en nuestro teatro el festival benéfico dedicado a la gran obra del Nuevo Estado: Delegación local de Frentes y Hospitales de F. E. T. y de las J. O. N. S.

Se trataba del estreno del boceto patriótico «El Ejército de Franco es de gente sin mancha» original de dos ilustrados soldados residentes en esta localidad: Jaime García Royo y «Jolape». El primero, constante colaborador de «JACA ESPAÑOLA».

En los dos actos y el cuadro final apoteósico que tiene la obra palpita el sentimiento patriótico y una noble emoción, que más de una vez se transmite al auditorio, haciéndole partícipe de los pasajes sentimentales. Por otra parte no escasean en ella el interés y las bellezas de dicción, ofreciendo parlamentos en verso que llegan como una dulce música a los oídos del espectador.

También la interpretación fué discreta y meritoria, pues todo anduvo en escena coordinado y respirando afanes de acierto.

Muy vistoso y de buen efecto el final apoteósico, en que aparecían alrededor de la figura «España» un buen número de bellas señoritas vistiendo trajes regionales.

Quisiéramos nombrar con elogio, a todos sus intérpretes y cooperadores del éxito — máxime del sexo femenino — pero tenemos que ahogar este deseo diciendo: una vez más, el cuadro de inteligentes aficionados que dirige el que lo es muy experto Pascual Sánchez, tuvo el debido lucimiento y ganó muchos aplausos. Cada uno en vuestro papel, en vuestro sitio, en vuestras declamaciones, en vuestras coplas, en vuestra dirección, supisteis demostrar que aquí se pueden hacer bien estas cosas de teatro.

Y pues no sería grato andar en preferencias, limitaos a recibir todos una cordial enhorabuena, máxime los autores de la obra Jaime García Royo y «Jolape», que gustaron las mieles del aplauso público.

MOVILIZACION

La necesidad de atender en las poblaciones que se van liberando a los servicios de orden interior y demás de retaguardia, dado el crecido número de prisioneros y la gran cantidad de material y armamento de todas clases que se van capturando, y la previsión de nuevas necesidades de la misma índole ante los continuos y rápidos avances de nuestras gloriosas fuerzas de vanguardia, obliga a la formación de nuevos Batallones de Guarnición con destino a dichas poblaciones; por lo que S. E. el Generalísimo de los Ejércitos Nacionales se ha servido disponer sean llamados a filas los individuos comprendidos en el cuarto trimestre del reemplazo de 1928, cuya concentración e incorporación tendrá lugar en los días comprendidos entre el 28 del corriente mes y 3 del próximo agosto, ambos inclusive.

Las dudas o dificultades que puedan surgir en este llamamiento serán resueltas por los Gobernadores Militares de las Plazas respectivas.

Tip, Quintilla. — Echegaray, 7. — JACA